

Nancy Cárdenas recibió hasta a la muerte con una sonrisa

► Pocas lágrimas y mucho afecto en su sepelio ► Fue pionera en actitudes sexuales y sociales, reflejadas en sus obras: Emilio Carballido ► Nos platicaba que estaba superando el cáncer que padecía, seguía siendo alegre pero se le notaba mayor madurez: José Alonso ► Estaba por cumplir los 60 años de edad ► No se puede despedir con tristeza a quien sonrió hasta el último día de su vida: su hermana Gloria ► Le habían detectado la enfermedad hace 12 años

Juan Hernández/Marisol García/I

En sus ojos como espejos, se vio el mundo...

Nancy Cárdenas recibió todos con una sonrisa, hasta la muerte. Y la muerte le llegó cuando estaba por cumplir 60 años; viejita, viejita, no era, más bien parecía una *chava* de 20 años, por la gran vitalidad reflejada en cada respiración de su cuerpo, en los múltiples proyectos teatrales y dramáticos con los que revolucionó su tiempo y evolucionó su espíritu.

La calaca tífica y flaca la sorprendió con una sonrisa en el rostro, en su casa de la ciudad de México. Eran las 7:40 del día de ayer y Nancy pudo ver otra vez el sol... con ella estaban sus seis hermanos, todos mayores que Nancy: Imelda, Matías, Lilia, Gloria, Esperanza, Horacio y Héctor. Recibieron a la muerte sin lágrimas, porque no se puede llorar a quien ha vivido plenamente.

Hasta en su sepelio se diferenció Nancy. No fue como otros. Pocas lágrimas y mucho afecto. Claro, el de pocos, porque como siempre mínimo es

Muchos pudieron aprender de ella. José Alonso, quien por vía telefónica dijo pensar que la pérdida de Nancy Cárdenas es la de un ser humano valioso, la de una mujer valiente y revolucionaria, que ayudó mucho al comportamiento de los seres humanos al descubrir y desmitificar los tabúes del mundo *gay*. Fue precursora del movimiento homosexual que se vive actualmente al cual le devolvió la dignidad.

Con Nancy, José Alonso hizo obras como *Cuarteto* y *Si, así es la vida*. Cuando realizaron este último montaje, Alonso se enteró que Cárdenas tenía cáncer, "pero nos platicaba que lo estaba superando. Seguía siendo una mujer alegre, pero en su conducta se notaba mayor madurez; y lo demostró en su dirección de esta obra que fue difícil y dolorosa por el tema que trataba".

Nancy Cárdenas, fue la Nancy de todos: de su familia, de sus amigos, de su público, de sus colegas. Uno de estos últimos es Emilio Carballido, quien también vía telefónica



consentida de su familia; la fuerte, la independiente, la luchona. Fue la menor. Sus hermanos aprendieron de su tenacidad.

"Era muy delgadita de chiquita. Fue la niña más chica de mi familia, la más consentida. Después fue muy fuerte, independiente, trabajadora. Muy emprendedora. Y fue su media mamá, porque como era tan flaquita habla que cuidarla y darle su chupón en la noche", dice, Gloria Cárdenas, una de sus hermanas. Con poca afectación, porque "no se puede despedir con tristeza a quien sonrió hasta el último día de su vida". Recuerda que a Nancy la cuidaban sus hermanos, cuando fue bebé. "Y para mis padres ¡uy! era su adoración".

Nancy Cárdenas fue de un carácter independiente, inteligente y siempre autosuficiente. "Cuando se enteró de su enfermedad (cáncer), no se derrumbó, ¡para nada! Al contrario. Bromeando le decía al doctor: 'me iba usted a hacer la operación de las corneas, pero parece que me la voy a ahorrar'. Así, riéndose. Y murió riéndose, sin dolor, sin sufrir y sin quejarse de nada".



el número de los verdaderos amigos, y aunque Nancy Cárdenas...

expresó su pesar por la muerte de esta mujer, que en su opinión...

24 Marzo

1994

Periódico

Uno más uno
Pág. 22

denas impulsó la carrera de muchos actores que ahora gozan de gran nombre, éstos no estuvieron para despedirla del gran escenario del mundo, en donde realizó la gran obra maestra: su vida. Pocas también fueron las ofrendas, que hasta el miércoles a las 16 horas, había recibido. Pero no importaban tanto, cuando Nancy había tenido el honor de ser como siempre quiso que fueran todos los seres humanos: libres... y que mejor ofrenda a la existencia.

nion fue pionera en actitudes sexuales y sociales, reflejadas en sus obras. Tuvo gran alcance con el público, era una mujer estimable, una mujer de teatro completa, pues su trabajo de dramaturgia era de calidad. Me es difícil hablar de alguien que se ha querido bien y ya no está. Pero sí puedo decir que Nancy se va dejando huella, pues tuvo alumnos que recobrarán sus enseñanzas, y su trabajo permanecerá en el tiempo".

Nancy, la niña, la *chiquita*, la

... y sin querer se fue. A la también actriz le detectaron el cáncer hace 12 años, "entonces lo venció", dice su hermana Gloria. "Le dieron 99 por ciento de probabilidades de vida, por eso ahora que empezó otra vez, no lo creíamos, sin embargo lo enfrentó con entereza. Tenía un año de venir adelgazando. Se checaba y nada: ya cuando le volvió a aparecer el cáncer fue agresivo y rapidísimo. Ahora Nancy descansa en algún lugar, ¡mejor que aquí!"...



Nancy Cárdenas en su casa de Felipe Villanueva

México D.F. 1992

Fotos de archivo uno más uno